

「ほっとやまはく」 タイム⑦



さるかに合戦

皆さん一度はこの話を聞いたことがあるでしょう。おにぎりを持っていたカニに、サルは柿の種との交換を持ち掛けた。「おにぎりは食べてしまえば無くなるが、柿は植えればその後ずっと実を食べられる」と。物々交換をしたカニは、早速柿の種子を植えた。時がたち、柿が実るようになると、サルが再び現れ、木に登れないカニの代わりに柿を取つてあげると申し出た。しかしサルは熟した甘い柿を自分で食べ始め、硬い柿をカニに投げ付けた。柿が当たったカニは死んでしまう。どちらが仲間と共に敵討ちを行うストーリーです。内容や登場人

物は地域や時代によって多少異なるようですが、要は悪いことをすると最終的に自分に返ってくること、弱い者でも力を合わせれば強者に勝ることなどの教訓を私たちに教えてくれています。

生態学的に考える
さて今回注目するのは、サルが柿を投げるという点です。実は本当に投げるのです。柿は青い状態では渋くて食べられないのは皆さんが存じでしょう。これは果肉の中の種子がまだ成熟していないので、動物に食べられないと、サルの柿の食べ方を理にかなっていて、被食防御物質の攝取を最小限に抑え、単位時間当たりの摂取エネルギーを最大にすることができます。つまり、サルは意地悪で柿を投げ付けたわけではない

と、サルの柿の食べ方は理にかなっていて、被食防御物質の攝取を最小限に抑え、単位時間当たりの摂取エネルギーを最大にすることができます。つまり、サルは意地悪で柿を投げ付けたわけではない

のですが、この食べ方はどこかひんしゅくを買ってしまうような行動ですよね。サルによると、食害を受けた柿農家さんが怒るのも当然です。一方で、この行動の恩恵を受けている動物もいます。シカは、木に登れないため、口

が届く高さの木の実しか食べられません。サルが樹上の木の実を落としてくれることで、普段食べられない実を採食することができます。一部の地域ではシカがサルの群れの後を地上から追い掛けることがあります。これを「落ち穂拾い」行動と言います。シカにとってサルは食べ物を地上に落としてくれるありがたい存在です。サルの行動は一見すると迷惑な話ですが、実は誰かの役に立っている場合もあります。

「なぜ猿は柿を投げるのか」

今宵は…



二ホンザルの剥製

さまざまな野生動物に大人気の柿

山口県立山口博物館
TEL 083-922-0294
月曜休館（祝日の場合は翌日）。最新情報はホームページで。



ルが樹上の木の実を落としてくれることで、普段食べられない実を採食することができます。一部の地域ではシカがサルの群れの後を地上から追い掛けることがあります。これを「落ち穂拾い」行動と言います。シカにとってサルは食べ物を地上に落としてくれるありがたい存在です。サルの行動は一見すると迷惑な話ですが、実は誰かの役に立っている場合もあります。